



María Eugenia Del Valle de Siles

BCF
3728

DESDE La Paz nos ha llegado la triste noticia del fallecimiento de María Eugenia del Valle, esposa del distinguido académico y diplomático boliviano Jorge Siles Salinas.

María Eugenia del Valle estudió historia en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile, en aquellos años felices en que el Departamento de Historia de esa Universidad contaba con tan insignes maestros como Juan Gómez Millas, Guillermo Feliú Cruz, Eugenio Pereira y Ricardo Donoso. Después de terminar sus estudios se dirigió a Europa y permaneció algún tiempo en España. En el contacto con las ricas tradiciones históricas europeas se afirmó su vocación de historiadora. De vuelta a Chile comenzó a especializarse en historia americana. Inició su carrera académica en la Universidad Católica de Valparaíso, donde conoció a Jorge Siles, que en aquel tiempo se desempeñaba como director de Extensión de esa Universidad. Después de casarse, el joven matrimonio permaneció todavía durante algún tiempo en Valparaíso. Luego se trasladó a La Paz, donde María Eugenia tomó contacto con los medios universitarios bolivianos. Se incorporó como docente a la Universidad Mayor de San Andrés, ganándose muy pronto el reconocimiento y el afecto de sus colegas y alumnos bolivianos.

Los avatares de la vida política boliviana fueron causa de importantes cambios en la vida de Jorge Siles. En toda nueva situación, él pudo contar siempre con el incondicional apoyo y la inquebrantable lealtad de su mujer. María Eugenia lo acompañó en sus cargos de embajador ante la Santa Sede, en Roma, y de cónsul general en Santiago. Sin embargo, en medio de los viajes y traslados, ella siempre siguió vinculada a la Universidad de San Andrés. Tan grandes llegaron a ser su prestigio académico y el aprecio por sus condiciones humanas, que pudo mantener su cátedra en medio de las violentas agitaciones que sacudieron a las universidades bolivianas en los años de las rebeliones estudiantiles.

María Eugenia del Valle logró combinar las labores de docencia con la investigación. Ella, siendo chilena, penetró profundamente en la historia boliviana y estudió importantes aspectos y procesos de la historia de la población indígena de Bolivia. Sus investigaciones arrojan luz sobre los complejos problemas que se derivaron del choque y encuentro entre la cultura española y la cultura originaria de Bolivia. Frutos de sus investigaciones fueron importantes publicaciones como "Testimonio del cerco de La Paz. El campo contra la ciudad. 1781". La Paz, 1980; "Diario del alzamiento de indios conjurados contra la ciudad de Nuestra Señora de la Paz, 1781, por Francisco Tadeo Díez de Medina". La Paz, 1981, e "Historia de la rebelión de Tupac Katari". La Paz, 1990.

La labor historiográfica de María Eugenia del Valle encontró amplio reconocimiento. La Academia Boliviana de la Historia la recibió como Miembro de Número, honor que por primera vez recayó sobre una chilena. La Academia Chilena de la Historia la nombró Miembro Correspondiente.

María Eugenia del Valle supo combinar armónicamente no sólo la docencia y la investigación, sino también sus labores académicas y sus actividades de mujer y madre. También supo combinar en forma ejemplar su calidad de chilena y su calidad de esposa de un ciudadano boliviano que, por su familia y sus condiciones personales, ha desempeñado un papel importante en la vida pública de su patria. María Eugenia se siguió sintiendo chilena, muy vinculada a Chile. A la vez, sintió un gran amor por Bolivia y se sintió profundamente comprometida con la realidad boliviana. Chile ha tenido en ella a una gran embajadora en Bolivia, país con que nos unen tantos vínculos y del cual nos siguen separando los recuerdos de trágicos eventos. La vida de María Eugenia del Valle es una demostración de que la nobleza de espíritu y la generosidad del amor son capaces de vencer todo rencor y todo resentimiento.

El fallecimiento de María Eugenia del Valle nos llena de tristeza. Su muerte deja un gran vacío.

Ricardo Krebs
Academia Chilena de la Historia

María Eugenia del Valle de Siles [artículo] Ricardo Krebs.

AUTORÍA

Krebs Wilckens, Ricardo, 1918-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

María Eugenia del Valle de Siles [artículo] Ricardo Krebs.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)